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今日观察

熊丙奇

国家教育部的改革方向已
经明确：国家普通高等院校
1200所学校中，将有600多所
转向职业教育，转型的大学本
科院校正好占高校总数的
50%。据悉，本次高校改革调
整的重点是1999年大学扩招
后“专升本”的600多所地方本
科院校，将率先转作职业教育。
（《经济观察报》5月10日）

600 所地方本科院校转高
职，从表面上看，可解决目前大
学生就业难和用人单位招工难
并存的问题。在727万大学毕业
生中，地方本科院校是就业最
难的群体，上不上、下不下，“悬
在空中”，与此同时，一些需要
高级职业技术人才的用人单位
却找不到合适的人才，如果能
把地方本科院校转为高职，有
利于解决高等教育结构失衡的
问题。但须注意的是，地方本科
院校转型，不能停留在形式上，

而要实行实质性转型，要做到
这一点，需要解决深层次问题。

首先，转型不能由行政部
门指令高校进行，而应该政府、
高校各司其职。政府可以出台
转型的战略，和鼓励地方院校
转型的政策，但具体如何转型，
应该由学校自主决定，学校的
教授委员会，可结合国家政策、
学校办学实际情况，决定学校
是否转型，以及转型后的师资
建设、课程建设、人才培养模
式。如果只有政府的积极性，而
不注意学校的自主性，转型很
可能一哄而上，盲目跟风。只有
表面上的转型，而无实质的变
化，转型后的地方本科院校，由
于在师资、课程和人才培养模
式上没有调整，难以培养出高
素质、有特点的职业技术人才。

其次，建立现代职业教育
体系，要解决职业教育吸引力
不高的问题。值得注意的是，由
于处于较低的教育层次，职业
教育低人一等，我国学生很少
主动选择职业教育——在中考
和高考时无奈选择职业教育，
社会和职教从业者对职业教育

的认可度也不高，职业教育的
人才培养质量并不高，缺乏办
学特色。600所地方本科院校转
型进行职业教育，如果这一问
题不解决，职业教育的状况很
难好转。

总体看来，推进600所地方
院校转型，是对我国高等教育
进行深入改革，一方面，要落实
十八届三中全会《决定》提到的
推进教育管办评分离改革，政
府和学校在发展教育中要各归
其位，政府只负责投入和依法
监管，具体办学应该由学校自
主进行；另一方面，要打破教育
的等级体系，做到各类教育平
等发展，对职业教育而言，应该
将其作为教育的一个类型，而
不是层次，为此，要清理一系列
歧视职业教育的教育管理制度
和人才评价体系。只有这样，地
方本科院校才能真正转型，事
实上，如果教育平等发展，学校
自主办学，地方本科院校要办
好学，吸引生源，只有走培养职
业人才、应用技术人才之路，从
这一意义上说，这其实不是转
型，而是回归到本来的定位。

600本科院校转职教并非易事
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郑州市东区已经成为省会的一
张名片。近日，这里一个叫作馨悦苑
的小区引发大家强烈关注。一则，这
133.5亩廉租住房用地成了河南省
委省政府的“公务员小区”；二
则，有535万元的财政资金成了这
个小区的服务管理经费。（《中国
青年报》5月10日）

公务员“福利分房”比建造豪
华办公楼还要恶劣，后者毕竟还是

“不落腰包的腐败”，而或明或暗的
“福利分房”却相当于将好处直接揣
进了个人口袋。公务员因为房子不
劳而获的现象过于普遍，这是让现
代文明社会难以容忍的事情。

如今实实在在的问题是，虽然
公务员“福利分房”明显违规，却

鲜见有真正意义上的问责，以至于
媒体频频曝光之下，一个个“公务
员小区”依然如雨后春笋般拔地而
起。

公务员福利分房超国民待遇凭
什么一枝独秀？公务员再霸占廉租
房用地盖公务员小区，无疑造成了
极大的社会不公，也使得廉租房建
设“种豆得瓜”，事与愿违。一边是
房价居高不下，相当一部分民众望
房兴叹；另一边却是公务员群体总
能以“白菜价”轻松购房，甚至本应
用于为困难群体建造廉租房的有限
土地资源也被公务员的“福利房”所
蚕食，请问，这种丑闻还会持续下去
吗？对此，可以熟视无睹吗？

答案显而易见，无论如何，再也
不能允许像郑州市馨悦苑这样丑陋
的“公务员小区”存在了，希望有关
部门将此事尽快查清。同时，要有人
为廉租房变形公务员小区担责，绝
不姑息迁就。

种豆得瓜

肖华

深圳报业发行物流公司总
经理张敬武，因患严重抑郁症，
于5月8日凌晨不幸离世，享年
47岁。（5月9日深圳晚报）

不知道这是不是偶然的巧
合，还是一种必然。近来发生自
杀的都是媒体中人。如5月4日
下午，杭州都市快报副总编辑
徐行自杀离世，年仅35岁。据透
露，自杀原因疑系抑郁症。据报
道，我国每年约有 25 万人死于
自杀，还有约 200 万人自杀未
遂。死于自杀的人中，约一半患
有抑郁症。

他们为什么自杀，可能有
各种原因。如绝望灰心，因身患
重病治愈无望而自杀；因信仰
破灭、悲观厌世而自杀。如冲动
自杀，由一念之差赌气冲动而
自杀。如解脱痛苦自杀。如示威
自杀，等等。

但是无论那一种自杀，很
多都有预兆的。很多自杀者在
自杀前都有激烈的心理斗争过
程，真正果断想死就死的人极

少，犹豫不决者居多，如果能够
即时拨通精神科主诊医生或者
知心朋友、亲人的电话求助，绝
大多数人当次能放弃自杀。据
国外统计，七成人在自杀身亡
前曾向心理医生求助，绝大多
数自杀者在自杀之前或多或少
会表现出警告信号，如果忽略
这些信号，或者对自杀者微弱
的呼救不闻不问，就可能导致
自杀行为的实际发生。

但是作为周围的人，有多
少人会刻意注意这样的信号。
作为政府部门，有多少重视这
样的信号。有多少地方建立这
样的热线，让有自杀想法的人
打通这样的热线，寻求救助。我
们有多少机构，帮助这些自杀
的人消除自杀的想法。

世界卫生组织特别指出，
大多数自杀是可预防的，遗憾
的是，到目前为止，国内的自杀
干预机制还很不健全。据统计，
在导致自杀死亡的有严重精神
障碍的患者中，86％从没因心
理问题接受过任何治疗。部分
原因是民众对这类疾病缺乏认
识，讳病忌医，更重要的是缺乏
相关社区卫生服务机构。在大
多数国家，85％的精神卫生服

务是由综合医院的内科医生和
其他非精神科的专科医生提供
的。而缺乏大型专科精神病院
以外的精神卫生服务机构，是
我国卫生系统的重大问题。

因此，自杀危机干预应引
起全社会的重视与投入。社会
应建立有效的绝望心理防范机
制，如全民普及防范这方面的
知识、设立个人心理危机咨询
电话、建立自杀行为快速干预
和抢救系统等。除了现有的专
业危机干预之外，还应广泛建
立社区服务网络，让所有具有
心理危机的人都能得到及时疏
导和有效干预。

德国哲学家叔本华有一个
经典的论述：“当一个人对生存
的恐惧大于对死亡的恐惧时，
他就会选择自杀。”因此，要减
少自杀，还要减少一些人对生
存的恐惧，而这很多不是医疗
问题，而是社会问题。如减少工
作压力，减少生活压力，减少住
房压力、减少孩子升学压力等。
有的压力即使很小，但只要每
一方面都增加一点，那么总有
一根是压垮骆驼的最后一根稻
草。对此，政府有责任、有义务
减轻人们的这些压力。

呼唤建立自杀干预机制
晚报观点

戴忠群

家是每个人呆的时间最长的地
方，把家收拾地井井有条，会让心情十
分舒畅，工作一天回到家中一坐，一天
劳累烟消云散。可现在有不少年轻人
不注意收拾房间，觉得无所谓，实际上
这里面反映出一个人的精神面貌和素
养，不容忽视。

近日朋友聚会，席间有位朋友讲：
他与孩子已分开住了，令他不满意的
是小两口没有收拾房间的习惯，他每
次上孩子家里去心里总有些不舒坦。
一进门，满屋东西凌乱不堪，连下脚
空都没有，让人感到气都喘不顺溜，
如果家中来客人了，那实在是有些不
好意思，这样的环境能叫人有好心情
吗？有好几位朋友都对这种现象感同
身受。

经常把自己的房间收拾地干干净
净，井井有条，能反映出一个人的基本
素质、素养。素养涵盖的方面很多，其
中爱整洁的习惯是其中一个重要表
现，是文明在个人身上的体现。常有
人这样讲：连自己长期居住的房间都
不愿收拾得干净利索的人，工作能用
心去做吗？自己职能范围内方方面面
的事能处理得有条有理吗？责任心、
上进心能高吗？

经常注意收拾好自己的房间，虽
是小事，但小中见大。去过部队营房
的人都知道，部队指战员们对整理内
务都非常重视，房间里的所有物品每
天都摆放得整整齐齐，有条不紊，特别

是每个战士起床后都把被子叠得横平
竖直，好似豆腐块一样，这虽不是大
事，但却反映出战士们的严谨作风和
积极向上的精神面貌。另外还有“董
事长选将”的故事也耐人寻味。一个
大公司招聘高管，“过五关斩六将”，剩
下三名候选人，他们依次进入董事长
办公室面试，结果一位普通大学毕业
的候选人让董事长选中了，原来董事
长在他们到来之前，在自己办公室地
面显眼的地方扔了一个废纸团，其他
两位应聘者视而不见，而他在进屋后
首先弯腰拾起废纸团放进垃圾筒，再
去面试，事后董事长说：第一，拾起废
纸团，有爱整洁的意识；第二，小事都
能关注，一定能干大事。

因此，我们不能小看这不起眼的
收拾房间的习惯，这在一定程度上能
看出一个人的基本素质，在家都能这
样注重整洁的人，在实际工作中办事
说话一定很有条理，忙而不乱，对领导
和同事交办的事能够认真负责、井然
有序地办妥，一个人有这样的素养再
加上自己的努力奋斗，更易做成大事。

爱收拾房间是一种好习惯

“五一”小长假期间，一则
交通事故的网络新闻引起了新华
保险理赔查勘员刘奎的注意。新
闻中提到，5月 1日下午，湖北
麻城市龟峰山风景区发生了一起
大巴车侧翻交通事故，造成2人
死亡，26 人重伤。刘奎立即通
过微信将此事报给新华保险湖北
分公司领导和事故发生地所涉及
的黄石、黄冈两家分支机构的查
勘员同事。随后，新华保险针对

此次事故启动重大突发理赔应急
响应机制，开展客户排查工作。

刘奎的快速反应源自理赔查
勘员的职业敏感，更是新华保险

“五一”节前制定周密的重大突
发应急响应预案、强化相关流程
和操作指引的结果。“五一”节
前，新华保险总公司向全国分支
机构下发了通知，从准备、识
别、启动、处置、信息报告等 5
环节详细阐释了应急处置规范实

施要点，并在分支机构成立由分
管领导牵头的专项工作执行小
组；开通 3*24 小时应急值班电
话；指定专人通过网络、微博等
关注突发事故信息。

“五一”假期，新华保险共
计收到客户应急事故报案电话
22 通，累计处置重大突发理赔
应急响应事故 3起，排查 508人
次，目前暂未发现客户涉及公司
保险责任。 （新保宣）

新华保险“五一”理赔不放假

@新华视点：台州土豪晒
聘礼，金条打底钱堆积。高端体
面显豪气，众皆啧啧叹不及。
网友围观不买账，炫富不怕贼
惦记？爱情有价太俗气，行情
日涨娶不起。费尽心机图攀比，
莫要新人染旧习。有情饮水亦
可饱，何须钱上比高低？

@法制晚报：广州市越秀

区婚姻登记处将迁址至一处公
园内。透过婚姻登记处的玻璃
窗，能看到公园的美景。有人
担心，婚姻登记处进公园侵占
公共资源，会令游人不便。只
要公园婚姻登记处不打着浪漫
的幌子大捞钱财，只要坚守婚
姻登记的公益便民属性，让新人
在风景优美的公园里共结连理，有
何不可？

@人民网：一些号称代购
境外抗癌药的网站，约75%被证
假冒。互联网泥沙俱下、防不胜
防，提高警惕、加强监管外，是
不是该反思“李鬼”因何横行？
正规渠道方便购买低价、高效
救命药，谁愿冒此风险？医改
在深水中深化，市场也好，公益
也罢，百姓病有所医才是成败
尺度。

微言大义


